



Health for All Now!
People's Health Movement



Ficha5 : Determinantes de salud

Salud antes que mercado¡ Cambiemos Europa !

Queremos una Europa que actúe de forma proactiva sobre los determinantes sociales, medioambientales y de género...

Por nuestra salud, hay que mejorar los determinantes sociales, ambientales, ecológicos y de género.

Los determinantes de la salud.

Muchos factores interrelacionados influyen en la salud: edad, sexo, pero también clase socioeconómica, educación, vivienda, situación profesional, condiciones laborales, alimentación, medio ambiente, clima...

Estos son los “determinantes sociales de la salud” (ver ilustración). Su influencia es mucho más importante que la propia atención sanitaria sobre el estado de salud de una población.



Las desigualdades acentúan los riesgos.

Por lo tanto, las personas que tienen menos medios económicos para pagar los servicios de salud son las que tienen más probabilidades de necesitarlos en algún momento de sus vidas.

El sistema económico y político existente da forma a los determinantes sociales de la salud, por ejemplo a través de sus políticas ambientales y de vivienda, los precios de los alimentos y las medicinas y el acceso al agua.

Para llegar a una solución estructural, debemos centrarnos no sólo en los factores que impactan la salud, sino también en los procesos que determinan su distribución desigual en la sociedad.

Es decir, el derecho al empleo y a unos ingresos dignos, el derecho a la vivienda, el acceso al agua potable y a la energía, la igualdad entre hombres y mujeres (con



Health for All Now!
People's Health Movement



especial atención a la prevención y defensa de la salud de las mujeres), el derecho a la educación, a la cultura, a la limpieza del aire, nutrición, a un medio ambiente natural preservado, regulación de las condiciones de trabajo que proteja a los trabajadores y vincule a los empresarios...

La UE tiende a esconderse detrás de su "competencia subsidiaria" establecida en los tratados para responsabilizar a los Estados miembros de los excesos en la mercantilización de la salud. Es obvio que, gracias a sus capacidades en materia de determinantes de la salud, Europa desempeña un papel importante en la tendencia hacia la comercialización de la salud.

En los últimos años, nuestras sociedades han tenido que afrontar diversas crisis que han puesto de relieve y acentuado la fragilidad de los más precarios y de los sistemas:

La crisis del COVID

- reveló la vulnerabilidad de los sistemas de salud públicos socavados por años de austeridad.
- ha acentuado las desigualdades sociales en términos de prevención y tratamiento
- ha empeorado las condiciones laborales de los profesionales y las condiciones de acogida de las poblaciones
-

La crisis económica a través de un aumento de la inflación provocó una caída relativa de los salarios que no siguió esta progresión dificultando el acceso:

- a los cuidados
- a la vivienda
- a una dieta equilibrada
- al agua
-

Una crisis social a través de:

- El cuestionamiento del derecho al aborto en ciertos países
- El Aumento de la violencia doméstica y los feminicidios
- El empeoramiento de las condiciones de jubilación.
- El refuerzo de las condiciones de compensación por desempleo
- El regreso forzoso al trabajo de personas enfermas de larga duración
- La revelación de escándalos sanitarios, particularmente en la vejez.

Se acelera el deterioro del estado de salud de la población:

- obesidad, enfermedades relacionadas con la contaminación, en particular las autoinmunes y las alérgicas,
- aumento de las enfermedades profesionales (por ejemplo, TME), del agotamiento y de los trabajadores enfermos de larga duración,
- obstáculos en las políticas de salud sexual que llevan a muchas mujeres a situaciones dramáticas,
- problemas de salud mental (ver suicidio juvenil, por ejemplo), consumo excesivo de medicamentos psicotrópicos,



Health for All Now!
People's Health Movement



- descenso histórico de la esperanza de vida saludable (con crecientes disparidades entre clases sociales).
- ...

Nuestras prioridades

- **La UE debe integrar cláusulas sociales, medioambientales y sanitarias en todas las medidas que afecten a los determinantes de la salud.**
- Es urgente que Europa reconozca las interconexiones entre la protección ambiental, los desafíos climáticos, el sistema económico, la justicia social en nuestras sociedades y el estado de salud de las poblaciones.
- **La UE tiene un papel central** que desempeñar en la mejora de la salud atacando las causas fundamentales, como los determinantes sociales, medioambientales, ecológicos, de género, de las condiciones laborales, etc., de la salud.
- Europa debe **presionar a los Estados miembros** para que apliquen un enfoque intersectorial a las políticas evaluando las consecuencias de cada decisión en todos los sectores sobre la salud, de acuerdo con las recomendaciones de la OMS "salud en todas las políticas"¹.
En este sentido, se debe prestar especial atención a la educación sanitaria desde edades tempranas y a la protección de los jóvenes frente a la publicidad de productos nocivos (alimentos, plásticos, bebidas, etc.).
- Del mismo modo, la UE debe formular **recomendaciones** sobre seguridad y salud en el trabajo **coercitivas con sanciones**

¹ https://www.who.int/social_determinants/french_adelaide_statement_for_web.pdf
https://www.who.int/social_determinants/hiap_statement_who_sa_final.pdf